

Gaillac le 6 Mai 1869

Doitirant et espérant réhabiliter à vos yeux
le vin blanc de mon beau-père je vous en avoue
un nouveau baril, tout frais au pressoir, que
je l'espere pour meilleure fois = faites vous donc
de venir ou faire venir vos bouteilles, anciennes
par le temps avec du vin meilleur = Je vous ai
adossé ce baril 130 bouteilles Maffrenelle = Si je faisais
ce n'est plus votre domicile = prévenez à temps votre
ancien concierge -- Ensuite ayant été cette et foulée
vous n'aurez qu'à le laisser reposer 8 ou 15 jours avant
de le mettre en bouteilles = Sous cela = Je ferme des bouteilles
l'emballage dans de Givres du poids de 1 Kilogramme chaque =
Sous le gr. 1000 et vous en ferez 110 à 115 = les
faire bâter = et ha les emploier que bien toutes =
Prenez sollicitement = Lorsqu'en bouteilles débouché
après débiter trop de cassé = N'encouragez qu'en petit
nombre, celles qui en doit boire dans une quinzaine
de jours = Et comme le vin blanc de Gaillac n'est
jamais meilleur que dans la première année = ne
pas le laisser vieillir = Suivez donc le bon et
bonne tantôt et la guîte dans l'âme =

Une phrase de votre lettre m'a laissé un bien
vif regret, c'est que vous n'ayez pas visité votre
des premiers de venir me voir aux vacances de Lignac
d'aujourd'hui espérant bien heureux de vous recevoir =
Faites donc votre possible pour me procurer ce plaisir
aux vacances prochaines =



Mon cher Vacaz =

C'est avec bien de la peine que j'apprends que depuis
plus d'un mois vous êtes souffrant des bras. J'aime
à croire que ce n'est sera qu'une simple douleur musculaire
et que vous en seriez plus tôt débarrassé que si l'aggravation
dise humaine me = Il me faudra d'après mes recherches,
ne négligez pas, je vous prie, de me l'annoncer
aussitôt que vous le percevez = Vous avez besoin plus
que personne d'une parfaite santé, j'aurai donc
à retrouver bientôt aussi complète et aussi bonne que je
la devrais =

Seulement vous ne regrettiez pas le Muséum, j'en suis
bien aise, car je crains que les événements que vous
vous pourrez trouver à la Sorbonne ne fassent pas
une compensation suffisante à ce que vous quittiez
au jardin des Plantes =

Je crois bien de ne pas pouvoir faire grand chose
pour le musée que vous projetez - Il faudrait pour
l'archéologie des mollusques plus de temps que je n'en
pourrais y en consacrer dans la position et les circonstances
où je me trouve; circonstances qui sont telles
que quoique hier jeudi de 4 heures du matin à 8^h
que quoique hier jeudi de 4 heures du matin à 8^h
de soir, je n'en reste pas moins assez extensivement
peu de loisir pour mon compte et en outreant
ma nouvelle famille j'ai fait abnégations
compte de ma personnalité - Cela de gendres et
perdraient aussi - Mais revenons à votre musée.
Je vous adresse cependant dans quelques temps, 22
échantillons de Proagile, où je chercherai la Testicula
dans les conditions que vous m'avez indiquées - Si
par hasard je renvoie à un échantillon je ne manquerai
pas de vous en informer et alors mettez de côté
pour vous - Je n'en ai encore jamais rencontré
pas à dire qu'il n'en existe pas dans le pays -
Le Musée de Bordeaux possède une collection précieuse
de tous les mollusques terrestres et aquatiques du
département de la Gironde donnée par M^e Gauthier
M^e Gauthier, M^e le conservateur du musée de Bordeaux,
et l'abbé Dupuy du Fort avaient les hommes
qui pourraient le mieux vous donner les types

typiques de cette classe - Les catalogues brouillages
d'histoire naturelle en vous donnant les noms des
auteurs que ont fait le recueil de la faune malacologique
de leur contrée, et le Nouvelles que est assez considérable,
vous permettront à moins de faire appel au locataire
conseur de ces auteurs - Et votre demande je n'en doute
pas serait très bien accueillie de la façon dont je vous
écris mais porteraient sans doute un peu de temps
des échantillons de Chev et Typhiques et de plus
bien nommés - Tel vous étant agréable que je
vous fasse sur les ouvrages que j'ai à ma disposition
le recueil des auteurs qui ont écrit sur ce sujet - je la
faire avec grand plaisir -
Grâce à votre activité, et à vos relations votre musée, je
suis sûr de l'avoir pas à être un musée classique,
plus instructif et plus profitable à la science que celles
du Muséum qui toute grâce et bien personnellement
suffisant laissant faire à débris -

Ensuite, je vous avoue envoyé un bivalve vivant
blanc que je crois que de tout faire avec bonnes fêtes =
Vous avez dû être aussi d'opposition que je l'ai été
moi-même en voyant qu'il était clairance très peu,
un peu amer, et qu'il ne mourrait plus même
après couché les boutillées - Tous les vivants blancs
que j'ai fait de la sorte ont fait de même -

Lauzier le 31 Decembre 1872

un esprit sage et critique faisant à chacun et à chaque chose sa part, et ne le payant pas de moins ni d'après-près - toutes qualités qui ne manquent pas à laisser à un hauts-doux dans plusieurs de vos collaborateurs - Votre amitié tout entière sur nos moyens & pour moi, je ne me fais pas mal à faire au contraire trop mon influence par l'illuminer sur ces comptes - et je connais trop mon influence pour ne pas rester complètement dans l'ombre et la silence - et mes contenus de mon rôle de simple amateur -

Un travail plus facile et qui pourrait peut-être aussi trouver place dans vos archives, aurait été simple envoi en plusieurs fois par ordre de matières des principaux mémoires de zoologues vénérables dans les divers recueils français ou étrangers déclarant le cours de l'année précédent ce sort d'ouvrage que pourrait tenir de respectabilité à ses lecteurs et à la science.

Vous verrez sans doute bientôt le bar, l'équivalent de l'Académie ; je m'asthise par je vous pris aujourn de lui, et dès lors combien par l'effort aussi de meilleure de ce pauvre exemplaire dont l'état n'est toujours pas tout à fait à quel point si cruel pour lui et la malheureuse famille -

Ainsi, mon cher Farage, veuillez agréer, je vous pris, mon rouge et coup de tête ma famille pour votre bonté, et l'expression de mes sentiments les plus affectueux - Toute tout doré ! et affectueux

P. Thomasset

Veuillez je vous pris me rappeler au bon souvenir de Sicard et lui exprimer mes vœux de bonnes années -



Mon cher Farage -

Je viens de recevoir votre lettre et je m'empresse de vous répondre deux mots, avant votre départ de Paris - Le 12 de janvier, j'appartiendrai, à moins d'avoir contre lui de rebrousser, les trois demi-bailliages de la Seine blanche, aux adresses que vous me donnez, et je ferai de mon mieux pour que vos amis et collaborateurs soient contents ; c'est bien le moins que je puisse faire pour de tels destinataires - Grâce à vous, mon beau-père pourra bientôt prendre la tête du fournisseur des facultés de Paris, et de la majorité de l'Académie des sciences - Cette majorité-là ne prévire pas, assurément -

Sous votre baril, où faut-il que je vous l'achète à Paris, à Alger ou aux îles ? Il faut à vos ordres et tout prêt à venir vous voir ; que

ne suis-je faire comme lui, de fait ce que pour
quelques jours !

J'ai reçu et la robe dernier numéro des Archivés - Jeudi
de vous faire mes complimens sur l'importance de certaines
à d'autres plus autorisées le soin et le plaisir de le faire
pour moi je ne peu que vous au premier instant
que j'y ai trouva^r à

Votre publication est très belle, un bel exemple,
un beau modèle - et une honneur pour la France ; C'est
bien juste qu'avec de tels mérits, elle se puisse par-
tir de deux rôles propres et indépendants à votre belle
me me dit que trop ce qu'il en est, et j'ai été effrayé
dans l'effort de votre défaut = Quel que grand que
soit votre dévouement à la science, vous ne pourrez
pas continuer à faire de tels sacrifices - Votre femme
serait au bout ; et il ne faut pas faire trop dans
cas de la fortune, source de tant de maux,
il ne faut pas oublier non plus qu'on ne peut gagner
la partie d'elle, et qu'il faut compter aussi avec
les corps impudiques de l'art.

« Ainsi un peu d'argent un homme est quelque chose
« Un homme sans argent est un peu moins que rien
a dit Voltaire. Je ne voudrais que vous sacrifiez,

même à la science, un peu trop de votre fortune.

Votre généreuse entreprise a contre elle bien des obstacles : Concurrence
habituelle privée - public également restreint - il sera donc
bien difficile d'arriver à battre les recettes et les dépenses -
Sous ce, du moins, si vous persistez, vous raffinerez
beaucoup de ces difficultés = Obtenir de votre élite le denrée
conditionnée au peu moins dure, réaliser quelques économies sur
le nombre des gravures - et augmenter le nombre de vos abonnements
sur toutes choses indisponibles ; mais le deuxième point est
le plus difficile à atteindre, trop peu de personnes en France
et à l'étranger se liant aux études de fine anatomie lors
des anniversaires solennels à Comment faire pour concilier
toutes choses ?

J'aurai été trop heureux de pouvoir répondre à votre
appel, et entrer dans ces archivés, quelques travail si
mâche fut-il = mais je ne suis pas mesure de rien faire
à ce sujet = Je connais trop l'influence de nos forces
et de nos connaissances pour oser nous entreprendre et
nous publier = je n'en ai ni le temps ni le moyen et
Le sujet dont vous me parlez me paraît un très bon
sujet - une sorte qui figurerait or ne peut mieux
dans votre revue = mais ce sujet relance une flèche
bien exercée, un grand talent d'analyse et d'opposition,
des connaissances variées et profondes, permettant
de mettre en relief le fait suivant, l'idée même ou
dominatrice, le fond et la facte de chaque opinion,
l'importance et le mérite de chaque découverte,

Eauze 27 mai 1883.



Mon cher Lacaze.

Votre dernière lettre s'est croisée en route avec la mienne.

Elle m'a montré une fois de plus combien vous étiez
peu menacé de vos forces physiques et de votre santé.
Si j'y aurais été en d'état pour que votre santé se fût
ressentie de tant de fatigues, je n'aurais pas de temps ?

J'espère qu'il n'en sera rien cependant et que vous n'aurez
pas cette fois à regretter tant d'imprudences, mais j'ai
trop peur bien abhapper l'occurrence de vous rodier

Combien vous devriez vous méfier des vêtements et
de votre entraînement par temps juvéniles.

J'ai appris avec peine l'état presque désespéré de la belle-mère
de Pierre. J'aurai ~~à~~ pourtant que le télégramme
qui vous annonçait cette faibleur nouvelle était conçu
dans des termes exagérés et que la maladie n'aura pas

le dénonciement ou les suites qu'en pouvait craindre
au premier moment : J'exprimez, je vous prie, à vos
chères et fidèles maîtres la part que je prends aussi
à leur chagrin :

De vues de lire dans le Journal de l'Industrie l'intéressant
compte-rendu, donné par M^e Cartailhac, de l'exposition
scientifique à Banyuls des savants de la région Languedoc.
Leur réception a été très courtoise aussi par mal de fatiguer
L'entretien que vous avez dû éprouver en leur faveur
les honneurs de votre laboratoire vous aura fait bien vite
oublier les annoyés des préparatifs. Quelle magnifique
fête ce doit être pour vos invités ! et comme ils ont
été reçus grâces avec respect !

Né, depuis une quinzaine de jours, je suis en plein voyage
des Vignes, & le dernier seul a été gravement compromis par
les plus abondantes d'heures d'orage alors, nous avions été
la plus favorisé par un temps exceptionnel.
J'ai passé pour un ou deux journées cette sale, penible,
et arrognante besogne.

Notons, mon cher vacquey, donnay moi bientôt de vos nouvelles.
En dépit de vos imprudences, je m'efforce à enlever de bonnes -
et je ferme en vous recommandant tellement un peu plus
de souci de votre santé.

Votre très affectueux

D. Thomas

Eauzies le 9 aout 1891.



c'est le gros événement du jour - l'alliance France-Russe,
si hautement et chaleureusement manifestée. Il
semble être le gage le plus solide de la paix - dans tous
les cas, état de nature à rebours notre moral, et le
cas cédant, de nous permettre d'affronter la guerre avec
quelques chances de succès.

Si nous avons montré à ceux de nos amis, nos partis
intérieurs, — retour officiel de la barbarie contre les
catholiques — n'oubliez pas moins de glacer l'âme
nous, de l'horizon politique et social à la ruine humaine
à bon des choses à courir à la ruine des abeilles —
l'essentiel est-il de tout cela ? Bien fin j'en
pourrai le préciser.

J'ai appris avec plaisir la naissance du fils de l'écrivain.
Voilà le premier pas franchi — celui qui inspire
les plus de vertus et de louanges. Je vous prie donc félicitons
le père et le fils — à votre école, il ne peut que
devenir un véritable naturaliste. Je souhaite qu'il
ait la goutte, les asthmas et la gêne nécessaire pour
touristre à vos fêtes direction il y fuit de
rapides projets et vivre à tête échoué dans défaut d'ajustement
à une position suffisamment remuante.

Bonne voie, monsieur Lacaze, il ne vous reste
qu'à jardiner ce bonheur tant du fruit de vos longs
voyages, Karabagh — et c'est au peu long bonheur
votre bien affectueux

J. Thomas

Mon cher Lacaze,

Votre vie est si mouvementée qu'il faut le malter
de reprocher à vos bonnes lettres si l'on veut que
la réponse vous trouve encore à leur point de départ.
Les exigences de votre situation sont tellement nombreuses
qu'elles ne vous permettent de longs séjours nulle part.
Lors ces déplacements ne sont pas sans fatigues

ni sans ennui, mais aussi quelques douces compensations
à votre arrivée à la vue des splendides établissements
dont vous avez doté la France et de ces travailleurs,
hors ligne, auxquels vous donnez une si confortable
hospitalité !

Tout cela est bien fait pour donner contentement
et joie et vous conserver ce fonds naturel
de gaïté qui fut si longtemps l'un des caractères
du caractère français. Sur ce temps de

1911 Année d'exception

de positivisme outrancier il a déserter
notre beau pays. Il est resté seulement
l'ange conservateur de quelques élites privilégiées.

Tout a été donné : toutes vos peintures, tous vos
moments, tous vos efforts à la science. En reconnaissance,
elle a été pour vous la meilleure des fées. Elle
ne vous a pas épargné les rudes épreuves, mais elles
vous a encouragé, soutenu, et finalement
conduit à tous les succès. Nul autre n'en a eu
de plus brillants et mieux acquis. Quel beau
reyaume que le vôtre ! Le n'est pas vous,
seulement, qui le trouviez contre un autre.

Rocoff et son client, que quatre liseuses
vont suffirent à caractériser, a, dit-il, vendu,
des terres qui rapportent cinq francs de rente à leurs
heureux propriétaires. Ici, jadis, quelques-uns
d'entre eux ont pu faire fortune en empruntant
à cinq francs pour deux francs acheter des champs de vignes.
Les beaux temps sont passés ! Restera-t-on si jamais ?
L'autre de fleurs, attaquent nos vignobles,
Il est très difficile et le temps de les combattre
effacement qu'il n'est pas permis de foncer

de grands espaces sur les vignes anciennes, ont reconstruites.
Les bons lots sont rares — et dans nos coteaux
argilo-calcaires nous nous trouvons dans de mauvaises
conditions —

Voilà près de deux mois que je loupe et sulfate ;
maintenant je résous du sulfate. J'avais
encore pour une quinzaine de jours tant bien
difficile d'assurer le personnel nécessaire —
le mauvais temps a contrarié tout acte nos grégations,
celles nous a mis fort en retard. D'ailleurs,
le climat tend à changer à l'avenir, à l'apocalypse et
McCarton nous pas également, géologiquement,
dans une nouvelle période glaciaire ? Voilà
plusieurs années que nos hivers sont courts,
froids, et avec un grand déficit de chaleur
et de luminosité.

Cette année, l'hiver et le printemps sont vingt
avec intérêt, il est difficile de les maintenir,
et le manque de bras ne nous permet pas de faire tous
les traitements au temps opportun —

Nos affaires privées ne sont donc pas aussi bonnes
qu'en pourrait le déclarer — et je suppose qu'il
en est de même de bien d'autres. Le n'est pas là
un grand sujet de contentement —

Le qui en est vrai, à un autre point de vue,

Eauzein le 4 Septembre 1891



L'agitation beaucoup plus forte à Wimblig que je vous prie de me répondre à ce sujet.²

J. suis assez satisfait que la santé de Frère continue à être bonne. — Tant quelques petits crise, douloureuses, dont vous parlez à bout par quelques piqûres de morphine. — Votre aérope — plus que la vague, — est à mon gout un paravent de la valeur du remède dont l'abus n'est pas toujours sans danger.

Le mouvement trouble est pour vous une bonne hygiène et son rôle thérapeutique a-t-il jamais été l'objet d'une étude en peu sérieuse ? La vie de nos patients malades pourrait peut-être fournir à cet égard des documents précieux à ce sujet de théorie. Ne serait-il pas préférable à bien d'autre ? La valeur comme remède ? et n'est-elle pas parfois maléfique ?

J. vous souhaite — mon cher Lacaze, pour reconnaitre aux champs — la réussite pour clore au moins, et, tant métaphore, mon hommage, comme nos ouvriers, le long de la glisse — ce n'est pas nous qui sommes tentés de dire avec Virgile : « O fortunatos nimium » — Je vous félicite d'être épargné de ces malheurs, tout en reconnaissant que les vobis ne sont pas insinués, mais je ne laisserai sans plaisir vos autres tâches d'autre origination !

Votre bien affectueux

J. Monnas

Comment ne pas admirer la facilité avec laquelle vous supportez l'aggravation tourmentante d'injection, brûlure et fièvre — sans douleur et toute apaisée ? et comment jouez-vous suffisamment de bosse ? Vous ne tombez pas cependant, le poids des années, en des résultats épouvantables, et parmi les autres, votre bonne humeur survit à tout, et votre activité reste dans égale. J'en trouve une nouvelle preuve dans la dernière photographie de vos archives.

Enfin, et retrouvez encore cette infinité de plaisir, votre mémoire sur les libations de Rostoff et de Banyuls, ces deux créations, — était bien le mot, car Oscarcan qui les a précédées, répondait à d'autres mœurs, — dont la France a droit d'être fier : — Je ne admire les plantes qui permettent de faire d'agréables promenades autour des jardins, viviers, terrasses,

pilages, balivadors, aguarecaint et laboratorios - de se rendre compte de leurs accroissement successifs - et des difficultés que vous avez eues à vaincre ? Vous avez dû fournir des modèles à ceux qui seraient tentés de vous imiter, mais des modèles tels qu'ils ne pourraient longuer à les égaler - Plus d'un de ceux qui seraient tentés de marcher sur vos traces en seraient découragé - Les autres ne pourraient que porter envie à vos glorieuses vallations, à la noblesse et à la qualité des lavoires qui y ont séjourné, aux documents que ces laves portent.

Vous seul pourriez mesurer à quel point c'est utile et beau travail. Vous avez été bien inspiré de nous inspirer ou de nous faire à personne le soin de faire ^{un} histoire qui n'est pas celle qui incomble et trop souvent erre.

Rosoff et Banguis vous doivent leur célébrité, une célébrité qui sera moins opaheurée et plus légitime que tout d'autre - Elles vous doivent bien ---- ce qu'on désire - joyeux plaisir à l'égardement aujourd'hui ! Heureusement les autres sont très plus élégantes et plus séduisantes que l'aspirine et le marche j'ouïs pratiquer le droit de nos très grands honneurs -

Le prochain fascicule de vos Archivos sera attendu de vos lecteurs avec impatience, comptant bien y trouver le complément de votre mémoire, et le tout est destiné, comme toute, à faire l'objet d'un tirage à part = Croyez de pertinemence notre détermination aux Archivos, sont intéressés à ce qu'il se fait aussi pour que vous ne leur donniez pas satisfaction : Le successeur de M^r Reinwald ne peut manquer de vous faire des offres avantageuses pour éditer ce volume.

Sur ce qui me concerne que vous demandez que je ne vous ai dit bien des fois = Pour parler de mon voyage ? Toute fois et toutefois sont terminés = Les premières mènies réalisées que les seconds = J'ai envie à donner la seconde, faisons de l'heure à beaucoup de nos vies, et il faut pour cela renouer à de nombreux journalistes de foirella = Nous sommes dans un loisir = et sans métaphore = les corps de la globo =

S'il le mois de septembre le compare bien = nous pourrons avoir quantité et qualité moyennes = C'est tout ce que nous pourrons espérer de mieux = La qualité ne vautra certainement pas celle de la première = Si le vin rouge que j'achète à Sicile a été de cette gout, je vous en enverrai un autre bocal de préférence au vin nouveau = Il sera plus ampuide plus alcoolique, plus sucré à boire, et je pourrai vous

Lauzies le 5 Septembre 1892 -



Mon cher Lacaze -

La richesse de ces abbayes est vraiment incroyable. Il y a quelques années, alors que les canonicats étaient en pleine exploitation, il était facile de trouver facilement des personnes celiént beaucoup plus difficile par exemple. Il y a peu de places de chanoines ouverts. Les places connues sont épuisées et la recherche des nouveaux devient trop coûteuse par exemple il y a du désordre dans ce commerce.

C'est un curieux spectacle de voir ces grandes écuries aux contours lisses, aux formes toutes si bizarres, et si difficiles à expliquer - et ces grands porches, toujours bien vides, que comblaient des armoires rouges, avec miroir de fer en grès, des phosphates, et des astrolabes ; et j'ose dire, claviers tous, à mon retour, que de choses on peut apprendre au seul jour ! et cela, non sans regret, comme vous pouvez bien.

Je vais maintenant m'occuper aussi, à faire le programme des visitations - elles seront précises, elles annulées et donneront probablement une bonne qualité de vin - La grêle nous a jusqu'à présent épargnés et on peut espérer que vous

A mon avis, j'ai trouvée votre dernière lettre à Lauzies, je vous revois en bonne santé à Lapeyrière où vous avez passé quelques jours encore - utilisant vos loisirs à traverser encore à travers les montagnes - Vous ne l'avez pas fait, sans doute, à plusieurs moments dont vous me parlez. Votre estatut est très grand, qu'il suffit à tout, le jeu de tous les obstacles, et finalement aboutit à temps et couronne de succès -

En longeant à vous, je ne l'aurais certainement pas fait. Potain, votre si déigneuse et le bon Labrèze - Ils sont de ceux qui ne sauront oublier à force de suis que je leur dis que et de leur bon souvenir de votre bien affectueux

S. Thomas

Mes bons souvenirs, je vous pris, à
Picard et à toute la famille -

Votre bonne lettre, datée de Rodez, m'a trouvé toutefois à Lauzies - J'ai eu, pendant une douzaine de jours, des coliques et une diarrhée, non cholérique, mais bilieuse, qui m'avaient beaucoup affaibli. Sinon je dormais bien, après moi, les uns après les autres, ont approuvés les mêmes changements mais moins fort et assez longs.

Votre lettre m'a toutefois intéressé. Il y a un combat entre libéralité et opulence ! Le nombre des français qui répondent à tous les côtés témoigne assez de son importance et de son utilité. Les Russes surtout ont fait leur profit, et leur nombre ne peut gagner qu'en augmentant. Ils seraient bien bons. Cela ne peut que contribuer à maintenir une alliance napoléonienne entre deux peuples ayant entre eux bien des traits d'anthropologie, qui y sont également intéressés, et à redresser de long que nous inégalitaires et nos divisions intérieures ne tendent que trop à affaiblir.

Notre déjouement a le titre privilégié d'appeler au ce moment l'attention sur ce déplorable état des esprits de nos concitoyens de jeter une lourde lourde lourde sur l'avenir même de la civilisation !

Le que vous me dites de M^r Kowalewsky et de ses curieux travaux sur les Phagocytes, me reporte dans un autre monde de batailleurs, moins à planches, mais qui nous mane, lui aussi, par des voies imprévisibles, ou se fait où ! Ces temps ne faudrait-il pas pour faire, dans un cas, le projet de l'utopie et des réformes réalisables, et dans l'autre, celui de l'hypothèse de la vérité ?

Votre grand bison, mon cher Lacaze, qui vous me donnez un mot d'explication sur la signification de ce fantastique nouveau de Phagocyte. Votre offre m'a laissé entourer le seuil. Recourez, surprise ! Montaigne a dit depuis longtemps que le monde n'était qu'un stade et entremongerie et il voit que le corps de l'homme et des animaux n'est plus qu'un complexe composé d'éléments battant tous pour l'assistance et l'autre devant !

Combien les idées sur le monde organique et inorganique ont changé, alors le cours d'un quart de siècle ! que de fois ne changeront elles pas encore ? La nature n'en rest pas moins impénétrable et in compréhensible dans son essence. Origine, étiologie et finalité paraissent bien être du domaine de l'inconnue, et peut-être est-il bon qu'il en soit ainsi - de recherche des causes, secondes, ce suffit elle pas

augmentent à mettre en jeu la curiosité ? et à voir le problème que toutes ont aussi, maintenant, la Psychologie humaine et la Psychologie comparée, que d'inconnues à dégager !

La lecture des ouvrages de M^r Pithot, dont je vous fais remarquer, m'a engagé ces derniers jours, à aller faire un petit voyage, de trois jours, à Caylus et Saint-Antonin, dans le Tarn - Le tout la même grande vacances. Je ne puis vous permettre d'autre expédition ; mais, moins j'en ai de liberté ! Ma femme va venir par certain temps et nous ne pourrons pas nous absenter au même temps - à l'époque de la répartition des trésors qui n'a que lieu que du 1er au 15 Septembre, ma femme ou ma sœur ont des visites qui ne me permettent pas de quitter le logis - Voulez-vous que je suis bien à l'attache -

J'ai visité de telles nombreuses carrières, de phrygates, en compagnie de M^r Rostignol, ancien conte-maire, qui connaît bien le pays, possède de très belles collections de vertébrés fossiles. Il a été le principal fournisseur de M^r Pithot, et est encore celui de la plupart des savants et des musées d'Europe. Il fut véritablement complaisant pour moi, et m'a cédé à un prix très modique de nombreux matériau. J'aurai - Je vis les utilisés durant longtemps, jours qui me restent encore avant les vendanges - ne tenant pas aux belles pièces, dont l'une était celle de l'origine oléaire) j'ai pu obtenir une assez bonne collection de denrées de l'âge qui suffisent à représenter très convenablement les terrains dans mes environs.